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五大滨江区段展现不同主题
根据这张“蓝图”，浦江东岸开放

空间贯通的目标是“让绿色重返浦
江，让市民回归自然”，“延续城市文
脉，营造地区特色”，“用主题和活力
打造 21 公里世界级滨水活力带”。

“蓝图”包括“1+9+5”，即一张动态调
整更新的总图，九个建设原则和五大
滨江主题区段。

九个建设原则分为活力、人文和
自然三部分。活力包括有畅行连续
的慢行环境，开放可达的网络系统，
便捷智慧的环境设计；人文包括特色
多元的公共空间，古今辉映的地区文
脉，协调瞩目的视觉景观；自然则包
括亲水宜人的绿色岸线，安全弹性的
滨水界面，水绿交融的生态格局等。

五大滨江主题区段则依照路段
区分。文化长廊段从杨浦大桥经船
厂绿地延伸至浦东南路。串联民生
文化城、新华码头、上海船厂1862老
厂房国际音乐中心、浦东滨江金融广
场、陆家嘴展览中心等重要节点，突
出文化展示和体验功能，打造浦江文
化高地。

活力秀场段从小陆家嘴地区经
浦东南路至东昌路，通过生态设计在
滨江浅滩处设置伸出江岸的生态走
廊，吸引来自世界各地的游客，将多
元活动导向江面，与陆家嘴建筑群交
相呼应，成为上海最亮的浦江活力秀
场。

艺术生活段从东昌路经张家浜，
延伸至白莲泾的艺术生活段，依托腹
地生活功能，在现状绿地基础上进行
改造提升，重点打造煤仓艺术长廊和
南码头广场区域，形成以街头艺术、
创意生活为特色的主题区段。该区
段重点服务于居民、艺术爱好者、游
客等群体，通过转瞬即逝的行为艺术
与彰显个性的雕塑艺术，渲染互动多
元的人文氛围，营造出具有特色的滨
江艺术生活区段。

创意博览段从世博片区，经后滩
至耀华绿地的创意博览段，依托世博
会期间建设的场馆建筑和公园绿地，

在现状较为良好的生态基底上进行
文化提升，结合主题多样的节事活动
和文艺演出，吸引来自全市及全球各
地的游客关注，成为市民欢庆、文化
博览的滨江舞台。

生态休闲段从川杨河、前滩至三
林地区的生态休闲段，具有良好的生
态自然基础，融合腹地日益发展的生
活片区，引入都市农业、运动健身、音
乐艺术等不同的主题元素，形成面向
家庭和市民的城市休闲客厅。

未来的东岸，市民们可以拥有漫
步道、跑步道、骑行道三根道，漫步道
21公里全程贯通，串联最重要的节
点空间，将穿插城市广场和公园；跑
步道将提供体育健身、快跑、线性通
道的功能，联系各交通站点，特点是
舒适、流畅、连续和安全，半马这样的
赛事就可以在这里完整举行；骑行道
同样发挥体育健身的作用，可以方便
慢骑。

收集1.6万余名附近市民意见
据介绍，2016年是黄浦江东岸

开放空间贯通的推进之年，总体目标
是要全面启动开放空间贯通工作。
在设计之初，就希望形成“一张现代
版的清明上河图”。为此，“画图”遵
循了“开门搞规划”的原则，在创新、
协调、绿色、开放、共享的前提下，广
泛听取各界意见，既听取专家、专业
设计团队的意见，又听取跑友、骑行
爱好者、沿线居民的意见等。

据了解，整个贯通设计工作于
2016年2月底启动，概念方案国际征
集、社会公众参与和平行设计“三线
并进”。国际征集方面共有5家国际
知名设计公司入围，最终法国TER
公司的方案脱颖而出；社会公众参与
方面，已回收调查问卷1.9万份，青年
设计师国际竞赛也同步推行，1300
余个团队（个人）参赛；平行设计方
面，上海市城市规划设计研究院已组
织团队，成立了总图组、方案组等，进
行总图概念方案初稿拟订等。最终
形成了这样的“一张蓝图”。

记者看到，最终的蓝图是这些意

见的综合。如法国公司中提出的三
种类型慢行道串联21公里，满足不
同运行速度下的不同活动需求就被
采纳，团队设计的灯塔也出现在了蓝
图中——21座集服务、商业、观光等
功能于一体的灯塔，以此为标志物，
统一整条岸线。法国方面提出：“这
多变而统一、壮观的图案，既回应了
对岸浦西的灯光，也在黑暗中带来方
位感，形成人们日常生活的倒影。”其
中蕴含的哲学意味让城市设计变得
更有底蕴。此外，两座灯塔间的距离
刚好是1公里，也正好形成了跑友们
的运动公里数指示牌。

蓝图的成型也充分考虑了在周
边居住的人群意见，通过一份《黄浦
江东岸开放空间公共问卷调查报
告》，对浦江东岸居住、工作的人群开
展了调查，线上线下共收集了16294
份有效问卷，其中26-35岁的年轻人
占到四成。调查中，市民中近5成表
示会去东岸进行拍照摄影等休闲活
动，4成多表示会跑步健身。对于什
么设施受欢迎的问卷中，滨水步道和
绿地这两种类型更受青睐，比例均高
于四成，广场和跑步道的选择比例也
达到了三成。这些意见就被充分考
虑到了蓝图中去。

争取2018年底贯通
据悉，黄浦江东岸开放空间贯通

的“一张蓝图”为概念性设计，接下来
这一规划方案将由市规划院进行深
化实施性控规层面的设计，随后进入
具体实施阶段。

根据此前计划，今年下半年起，
黄浦江东岸开放空间贯通工程将启
动，先期建设的是耀华前滩区域5公
里左右的慢行步道。预计通过三年
行动计划，争取2018年底，杨浦大桥
至徐浦大桥浦东滨江段21公里慢行
通道、滨水休憩步道全面贯通，沿江
绿地基本建成，并通过特色主题演绎
及文化项目建设，初步形成亮点凸
显、功能各异的滨江区段，进一步提
升市民生活品质，成为浦东人民乃至
全市人民的后花园。

松江有轨电车T2线
有望年底通车

本报讯 记者 卢燕 昨日，松江
区委副书记、区长秦健做客2016夏
令热线“区长访谈”节目时介绍，今
年松江启动了国家新型城镇化综
合试点，将推进 30 项工作，提升居
民的获得感。其中，有轨电车T2正
线示范线段将于今年 12 月试行通
车。预计到2020年，松江城区公共
交通出行分担率（不含步行）达到
50%以上。

有市民反映，松江老城区的道路
交通比较拥堵。对此，秦健坦言，松
江的目标是要创建国家公交城区，

“十三五”期间要打造“四网融合”的
交通体系，让百姓出行更加便捷。“在
建设过程中，会对居民上班上学产生
影响，希望大家理解。”

在“四网融合”中，有轨电车网络
是松江百姓非常关注的。据了解，目
前松江有轨电车T1正线荣乐路段已
进入全面施工，T2正线示范线段将
于今年12月试行通车。到2020年，
松江城区公共交通出行分担率（不含
步行）达到50%以上。

通车后，有轨电车将采用路段独
立路权，采用全封闭式，不允许其他
社会车辆进入，当车流量变大时也会
开放路权。基本上，有轨电车通过路
口时是不用等待的，因此平均时速比
公交车快5公里。

通车后，有轨电车或将缓解松江
城区的交通问题。它的单趟运量达
到 300 人，每小时可运送 6000 至
10000人，最大上限是1.5万人，运能
比公交车高两三倍。

政协委员为吸引
海外高层次人才支招

本报讯 记者 范彦萍 实习生
甘天予 昨天，市政协十二届二十九
次常委会议在沪举行，围绕“坚持开
放发展，构建更高层次开放格局”协
商议政。市政协主席吴志明出席并
讲话。副市长陈寅通报有关情况，并
听取常委意见建议。

会议上，社会科学界的代表周海
洋委员提出“坚持开放发展，进一步
提高本市涉外教育、医疗服务供给能
力”的建言。他表示，上海定位为“全
球城市”，而打造全球城市，提升上海
国际竞争力，必须牢牢把握集聚海外
人才大举措。为此，为海外人才“宜
业宜居”提供良好的医疗保障、子女
教育，事关上海发展的全局。涉外人
才与海归人才在沪就医以及其子女
就学问题，是海外人才“来得了、待得
住”的重要保障。

社会科学界政协委员吴建中说
道：“近四十年改革开放使我国迅
速成为世界经济大国，根据发达国
家的经验，要真正成为世界强国，
就必须寻求更高层次的开放，而文
化是提升国家整体实力的关键因
素。因此，要巩固经济开放的成
果，就必须推进文化开放这一更高
层次的开放，其中重要的一点便是
促进人才循环，打造最具创造力的
人才特区。”

浦江东岸开放空间“一张蓝图”概念性规划完成

跑道连续又安全 还能举办“半马”
21公里的沿江慢行散步道、跑道、骑行道，五大滨江主题区段。记者昨天从负责浦东滨江开发的

东岸集团获悉，历经社会公众咨询、国际方案征集、青年设计师竞赛，期待已久的浦江东岸开放空间贯
通“一张蓝图”已经绘就，这一概念性设计规划方案如今正在由市规划院进行深化实施性控规层面的
设计。 青年报记者 刘晶晶

市民在黄浦江畔休息。 青年报资料图 记者 常鑫 摄


